
合法更合理，“限牌”才可行

历经四审，《江苏省大气污染
防治条例》近日获得高票通过。条
例明确出台限牌等措施时必须“三
步走”，即应当公开征求公众意见，
经同级人民代表大会常务委员会
审议，并在实施30日以前向社会公
告。就是这看似简单的“三步走”，
在程序上体现了对公众知情权、参
与权的尊重，相比于极具行政命令
色彩的“突袭式限牌”，显然更符合

依法行政的精神。
在遭遇了“半夜鸡叫”的深圳、

杭州等地市民眼里，在那些所在城
市尚未实施限牌却同样面临拥堵
难题的市民眼里，江苏的这一条例
让人羡慕。对于江苏的“三步走”，
点赞的声音很明显成为主流，而此
前天津、杭州等地的“突袭式限牌”
被称作“半夜鸡叫”，则透露出满满
的负面情绪。

在这里面，起到关键作用的就是
程序，因为多了看似简单的“三步
走”，至少体现出尊重公众知情权与
参与权的态度，这正是法治社会所不
可或缺的。十八届四中全会在阐述宪
法实施时，就强调“健全立法机关主
导、社会各方有序参与立法的途径和

方式”，而“公众参与”也被确定为重
大行政决策的法定程序。在这方
面，各地调整水价、电价时要进行
听证，就是个很明显的例子，虽说
听证会变“听涨会”的情况屡见不
鲜，但还没见哪里的地方政府敢直
接跳过这一环。

民生领域的价格调整如此，“限
牌”这种影响甚广的决策也该如此。
对“突袭式限牌”和“公示后限牌”的
不同态度，本身也体现了公众的期
待——— 在事关民生的重大决策方面，
政府需多听民意、多做沟通，如此才
能赢得更多的支持。毕竟，合法不等
于合理，合几年前、几十年前的法，未
必符合当前的民情民意。深圳的突袭
式限牌经广东法制办审查被认定是

合法的，仍有许多人不改批评的态
度。之所以强调立法的重要性，很大
程度上就是通过民意参与实现合法
与合理的统一。

不能否认的是，这个公众参与
的过程很有可能会降低行政效率，
甚至在一些领域引发看似混乱的
局面，为建设法治社会付出一定的
代价也是值得的。就拿限牌来说，
征求公众意见自然不如市长拍板
来得爽快，提前公告难免会引发市
民抢购。这里面就有一个利弊的考
量了，为了所谓的行政效率，是否
要摒弃民主参与的程序，为了避免
一时的抢购混乱，是否要把公众的
知情参与排除在决策之外？想通了
这个道理，答案是显而易见的。
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据新华网报道，近日，食药监总局发布了10种不合格保健品名单，很多都
被检测出非法添加了“褪黑素”。商家广告宣称，这类保健品具有改善睡眠等作
用。然而专家认为，对于绝大多数失眠患者来说，“褪黑素”等激素不仅无法改
善睡眠，而且长期大剂量服用会导致一系列不良反应。 漫画/张建辉

“熟睡”的危险

□范子军

1月28日，人们期盼的雪花如
期飘落，但对于西安58岁的环卫
工丁权来说，这场雪更为寒冷，因
为凑到路边烤火取暖，他被单位
巡查人员发现后辞退。（2月2日

《华商报》）
各行各业都有自己的规矩，

环卫行业也不例外，丁权凑到路
边烤火的确有“不合规矩”的地
方，但是管理制度也要体现人性
化的一面，当时天上飘着雪花，丁
权花了3个小时清扫路段，衣服手
套均被淋湿，休息时看到路边有
人烤火，自己凑上去烤衣取暖，可
能也是一种本能反应。

别人路边烤火，丁权只是凑过
去“分享”资源，就算存在安全隐
患，“板子”也没有理由打在环卫工
身上；制止路边点火行为、消除安

全隐患，公民固然有责任和义务，
但显然不具强制性，毕竟既不在职
责范围又没有执法权力；至于说违
反“治污减霾”规定，貌似相当冠冕
堂皇实则很扯、很荒诞，“借火”取
暖也要担治霾责任，那食用路边烧
烤或者消费违法排污企业的产品，
岂不都要追究责任？

相关部门不是从环卫工路边
烤火取暖反思自身劳动保护之
责，力所能及地改善工人御寒条
件，相反以路边烤火为由辞退当
事环卫工，既缺制度温情又少怜
悯、关爱之心，而且明显暴露出对
劳动者合法权益的漠视。虽然目
前单位已经撤销了辞退丁权老人
的决定，但此事留给人们的思考
远没有结束。

□陈怀瑜

邳州市的一些高中教师反映，
他们已经有一年多没有正常领过
工资，并不是财政拖欠工资，而是
工资卡被法院冻结了。据记者调
查，当地不少学校为追求“星级”，
举债扩建校区。（2月2日《京华时
报》）

在行政化充斥于学校管理
机制的当下，教师不得不听命于
学校，学校有要求，教师们当然
不想得罪校领导；再者，学校扩
建上星，学费也可成倍上涨，对
老师也有好处。如此情形下，教
师们半推半就当起了学校的担

保人，不足为怪。
现在一些地方出现了一种将

高中越办越豪华的趋势。因为只有
这样，才能以级别更高、上“星”更
多为由，来不断提高学费收取标
准。如此下去，会不会有一天，一个
个上“星”越来越多的高级中学，就
像上了星级的高级宾馆一般，让寒
门子弟望而却步？

“解冻”教师工资，既要想方
设法尽快解决，也要追根溯源，
让过度追求教育市场化、向“钱”
看的思维与做法走开；再不能把
教育当政绩和脸面了，否则，受

“冻”的将不仅是教师工资，还有
我们的百年教育大业。

化解“冰冻工资”须层层追责

雪天烤火被辞不只关乎冷暖

应该继续深挖“挖坑代表”
本报评论员 沙元森

因为北京德胜门内大街塌陷事
件，徐州市人大代表李宝俊私挖地下
室被媒体曝光。在首都核心区域掘地
18米，如此违建显然不是常人所能
为。李宝俊何许人也，竟能掩人耳目
干这么大个工程，实在值得一探究
竟。但是，有关部门似乎无意深究此
事，他们更急于“填平”此事，其中蹊
跷也值得继续深挖。

塌陷事件发生之后，舆论为之哗
然，而作为业主的李宝俊一直没有现
身，直到五天之后才经媒体发出道歉，
表示违建工程系其内弟所为，而其本
人愿意为此辞去徐州市人大代表职
务。李宝俊沉默了五天才道歉，看来是

“拖字诀”失灵，不得不发声。所谓的道
歉也是避重就轻，根本不谈挖坑事件

的详情，而是抛出“替罪羊”推诿责任，
同时希望以辞去人大代表职务终结此
事。能拖就拖，拖不过就闪，这种危机
公关的套路很专业，也让人猜测是
不是背后有人指点。随后发生的事
情证明这些猜测并非毫无道理。李
宝俊在1月31日上午送达辞职报告，
泉山区、徐州市两级人大常委会在
12小时内就完成了各项程序，从法
律上确认了李宝俊的辞职。两级人
大当日事当日毕的办事效率令人
惊叹，也加深了很多人的怀疑，李
宝俊的辞职究竟是主动请辞，还是
迫于某些人的压力“被辞职”。

因为工作调动、身体不适或者涉
嫌违法失职等原因，人大代表主动请
辞的不少，但是像李宝俊这样像走
了”绿色通道“一样辞职的不多，即便
是一些涉及贪腐接受组织调查的人

大代表也鲜见闪辞。人大代表由人民
选举产生，无论履职还是辞职都应当
严肃认真，闪辞在程序上可能没有太
大瑕疵，但是这种高效透出的是急于
切割的不正常心态。李宝俊在北京出
了违建问题，媒体的报道里却不断地
提及“徐州市人大代表”，这可能让徐
州市有关部门心里很不舒服，何况当
时江苏省两会正在进行中，当地更觉
得脸面挂不住。

如果仅仅是为了维护地方声誉，
让李宝俊闪辞人大代表，以平息舆
论，焦虑之情还可以理解。但是，随着
媒体的深挖，公众越发觉得李宝俊不
简单。媒体报道，李宝俊的违建问题
早在去年7月份就被举报，10月份相
关部门就要求其停工整改，但是违建
工程一直在进行。这说明李宝俊并没
有把执法部门放在眼里。媒体查阅检

察机关的公诉文书发现，李宝俊曾经
行贿时任泉山区区委书记，并受到调
查，随后拖欠员工工资，登上法院“老
赖”名单等诸多旧闻也相继曝光，这
也证明李宝俊确实不是一般人。比起
违建，以上这些问题的性质应该更严
重。为何之前不见李宝俊请辞，现在
却是一天也等不及就闪辞了？有些部
门是不是更担心拔出萝卜带出泥，才
加快了办事节奏？也只有继续挖掘，
才能找到这些问题的真正答案。

现在，围绕德胜门塌陷事件，媒
体不断拓展挖掘面，而有关部门要么
沉默以待，要么急于切割，试图尽快
填上这个舆情“大坑”，这种老路子已
经不适应当前的新常态。唯有加大透
明度，满足群众知情权，才能彻底平
息舆情的喧嚣，才能真正避免无关的
人遭受池鱼之殃。

葛一语中的 葛公民论坛

看似简单的“三步走”，在程序上体现了对公众知情权、参与权的尊重，相比于极具行政命

令色彩的“突袭式限牌”，显然更符合依法行政的精神。
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税费调整要有加有减。
在经济学家赵晓看来，中国现

在急需的是扩大消费税的征收范
围，而不是一味地调高某些大众消
费品的税率。更重要的一点，征收范
围应该既包括调增，也包括调减，比
如，对某些生活必需品应该及早停
止征收。

对症“双中高”，“药引”就是政
企分开。

上海社会科学院部门经济研究
所助理研究员俞晓晶认为，对症“双
中高”，我国开出了“推动大众创业、
万众创新，扩大公共产品和公共服
务供给”的“中国药方”，但好“药方”
也要有好“药引”。

结构优化最终依赖于制度的
变革。

国务院发展研究中心研究员李
佐军认为，结构优化包括工业化、城
镇化、区域经济一体化和产业转型升
级等，其实质是分工协作的深化。结
构优化是过程性动力，从结构优化中
要动力，才能提高国民经济效率。

不能只打房租提取“政策补丁”。
学者房清江认为，公积金提取

难相对应的是各地公积金沉睡，大
量资金囤积，一方面面临着资金贬
值风险；另一方面对于一部分无需
购房者，公积金成为能看不能吃的

“画饼”，限制职工的消费能力，不利
于改善和提高生活水平。

评论员观察
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